

**BRADFER** (*Jean-Baptiste-Hippolyte-Eugène-Louis*), Officier de la Force Publique (Florenville, 27.11.1873 — Bruxelles, 25.1.1945). Fils de Jean-Baptiste et de Cuvelier, Marie-Louise ; époux de de Neuter, Hélène-Charlotte.

Engagé aux carabiniers le 30 septembre 1889, il fut promu sous-lieutenant et désigné pour le 2<sup>e</sup> chasseurs à pied le 25 juin 1896. Il servit dans l'armée belge jusqu'en 1903, date de son admission à l'É. I. C. en qualité de lieutenant de la Force Publique. Embarqué à Anvers le 5 novembre 1903, il fut commissionné pour le district du Lualaba-Kasai, et atteignit Lusambo le 25 décembre.

Appelé au commandement du poste de Dilolo le 15 février 1904, dont la région était infestée par les anciens révoltés de Luluabourg de 1895, Bradfer se montra habile administrateur et dès le 25 juin 1905, était nommé chef de secteur de 2<sup>e</sup> classe. Rentré à Lusambo le 13 novembre 1905, il fut désigné pour commander le secteur de la Lulua le 30 avril 1906 et recevait le grade de chef de secteur de 1<sup>re</sup> classe le 22 septembre de cette année.

A cette époque, fréquemment encore, les rebelles s'en prenaient aux personnes et aux biens de la Compagnie du Kasai. Bradfer parvint à mettre à la raison les Lulua et notamment les chefs Kalembe et Mwene Tonto, au cours de l'année 1906.

Son terme achevé, il quitta Lusambo le 1<sup>er</sup> avril 1907 et s'embarqua à Boma le 30 avril.

Il repartait d'Anvers le 7 janvier 1909 avec le grade de capitaine de la Force Publique. Désigné pour reprendre le commandement de la Compagnie du district du Lualaba-Kasai le 27 janvier 1909, il était appelé le 14 septembre à commander la Compagnie du Stanley-Pool ; le 14 avril 1911, on lui confiait la direction du corps de réserve de la Force Publique.

Sa santé était à ce moment chancelante ; il dut démissionner le 22 juin 1911 et reprit le chemin de l'Europe. Il lui fut interdit par ordre médical de retourner en Afrique.

Publication : *Au pays du sommeil et de la mort* (1908).

Il était chevalier de l'Ordre royal du Lion et décoré de l'Étoile de Service à deux raies.

17 août 1955.

[G. M.]

Marthe Coosemans.

*Le Congo, moniteur col.*, 1906, p. 378. — *La Belgique militaire*, 1907, p. 850. — *L'expansion belge*, 1908, vol. 2. — *Le Journal du Congo*, 15 mars 1913. — G. D. Périer, *Petite hist. des lettres col. de Belg.*, Brux., 1942, p. 43. — *La Force publique au Congo, de sa fondation à 1914*, I. R. C. B., p. 494, 530. — Reg. matr. n<sup>o</sup> 4700.